

Après la mort de Louis Hébert, le fief du Sault-au-Matelot passa à sa fille Guillemette Hébert, épouse de Guillaume Couillard. Celle-ci le vendit à Mgr de Laval qui, lui-même, le donna au séminaire de Québec.

VILLEMARIE-MONTREAL (XX, III, p. 104. ---A quelle date, me demande-t-on, le nom de Villemarie a-t-il été abandonné pour celui de Montréal ?

La question n'est pas facile à résoudre. L'île où s'épanouit, aujourd'hui, la métropole canadienne, portait le nom de Montréal au début du XVII<sup>e</sup> siècle. La société qui se forma alors pour coloniser cette île prit le nom de Notre-Dame de Montréal et elle avait comme un de ses objets, la fondation d'une ville qui s'appellerait Villemarie (Véritab. motifs, p. 15 et 25 ; Faillon, II, 380)

Villemarie est exclusivement employé dans les actes de M. de Maisonneuve ainsi que dans ceux des notaires Jean de Saint-Père, Nicolas Gastineau, Lambert Closse, Benigne Basset et J. B. Adhémar.

L'abbé Dollier de Casson, en 1672-73, semble se servir du vocable Montréal, pour désigner la ville aussi bien que l'ensemble de la seigneurie, mais le cas est exceptionnel.

C'est dans l'ordonnance de l'intendant Raudot, du 5 décembre 1705, (Ed. et Ord., II, 257), que je rencontre, pour la première fois, l'expression " Ville de Montréal " et par la suite elle est adoptée officiellement partout.

En résumé, il me paraît difficile de fixer une date exacte à ce changement de nom, mais l'on peut avancer que c'est à partir du XVIII<sup>e</sup> siècle que l'usage s'établit d'appeler notre ville, Montréal.

E, Z. MASSICOTTE

— 000 —

## Prochains Livres

Le Révérend Père Laurent Legoff, O.M.I., missionnaire depuis quarante-sept ans dans l'Ouest Canadien et résidant depuis trente-deux ans avec les Montagnais du Lac Froid, Alta, est en ce moment en Europe où il fait imprimer un DICTIONNAIRE FRANCAIS-MONTAGNAIS une VIE DE JÉSUS-CHRIST et un COURS d'INSTRUCTIONS en montagnais.

\* \* \*

M. John Boyd, de Montréal, achève présentement la rédaction de l'histoire de Cartier et de son temps, qui devra paraître à l'occasion du Centenaire. L'auteur veut s'efforcer de montrer dans leur vraie lumière les événements de ce temps et de faire à chacun sa vraie part de mérites.